

Alain de Benoist

Ce que penser veut dire

Jean-Claude Michéa

Le texte explore la transformation de la "gauche" politique, qui est devenue majoritairement réformiste et alignée sur l'économie de marché, se coupant ainsi des travailleurs et des classes populaires. Jean-Claude Michéa propose une explication originale : la gauche s'est éloignée du peuple en adhérant à l'idéologie du progrès, qui contredit les valeurs populaires traditionnelles.

La philosophie des Lumières, orientée vers l'avenir, diabolise les notions de tradition et d'enracinement, les considérant comme des obstacles au progrès. Cette idéologie a conduit à la destruction des solidarités traditionnelles, comme le mouvement des enclosures en Angleterre, qui a déraciné des milliers de paysans pour les transformer en main-d'œuvre exploitable.

L'idéologie libérale, née au XVIIe siècle, visait à mettre fin aux guerres civiles et religieuses en refusant l'absolutisme et en prônant un État neutre sur le plan moral. Cependant, cette neutralité axiologique a conduit à des contradictions insolubles et à une société fondée sur l'intérêt individuel.

Les premiers socialistes, comme Sorel, Proudhon, Marx et Bakounine, ne se définissaient pas comme des hommes de gauche et n'étaient pas opposés au passé. Ils distinguaient les principes de domination hiérarchique, qu'ils rejetaient, des valeurs communautaires traditionnelles. Pour eux, une société basée uniquement sur des marchés intéressés ne pouvait constituer une véritable communauté.

L'affaire Dreyfus a marqué l'alliance du socialisme avec la gauche progressiste, substituant la lutte contre la domination bourgeoise à une opposition entre un "peuple de gauche" et un "peuple de droite". Cette évolution a conduit à l'adoption de l'idéologie progressiste et productiviste, déracinant davantage les classes populaires.

La gauche moderne, influencée par des mouvements comme le Club Jean Moulin et la Fondation Saint-Simon, a adopté des valeurs progressistes et libérales, se coupant des préoccupations des travailleurs. Elle cherche désormais un "peuple de rechange" parmi les classes aisées et les minorités, abandonnant les ouvriers et employés à leurs "valeurs de droite".

Cette évolution a conduit à une gauche qui célèbre le déracinement et l'ouverture des frontières, en désaccord avec la classe ouvrière. Les mouvements populistes gagnent en popularité parmi les catégories populaires déçues par la gauche moderne.

Le texte se termine en soulignant l'importance de la "décence commune" (common decency) célébrée par Orwell, qui implique la générosité, l'honneur et la solidarité, des valeurs trouvées principalement parmi les gens ordinaires.